



## MARIO MALDONADO

Historias de NegoCEOs



### La artífice del pleito con España

**B**eatriz Gutiérrez Müller, quien desde el inicio del sexenio optó por renunciar a ser la “primera dama” del país y se convirtió en coordinadora de Memoria Nacional Histórica y Cultural, adscrita a la Presidencia de la República, ha tenido, desde esa área, injerencia en las decisiones de política exterior; por ejemplo, en el inicio del pleito diplomático con España.

La esposa del presidente Andrés Manuel López Obrador es la verdadera artífice del conflicto en el que México está enfrascado con España. En los primeros meses de 2019, convenció al mandatario de enviar las cartas para solicitar a la Corona y al

gobierno español un acto de perdón por las vejaciones cometidas durante la Conquista.

Y el lunes, durante la llamada que Claudia Sheinbaum sostuvo con el presidente del gobierno español, Pedro Sánchez, Gutiérrez Müller se encontraba presente. Los tres viajaban juntos para participar en un homenaje en Tamaulipas a Catarino Garza, cuyas cartas enviadas a su esposa fueron solicitadas para fines de investigación por Gutiérrez Müller al archivo personal de la familia del revolucionario.

En ese lugar fue donde la futura Presidenta se enteró de que el Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación preparaba el comunicado en

el que declaraba como “inaceptable” que el Rey Felipe VI no hubiera sido invitado al cambio de poderes en México, principalmente porque el monarca es el Jefe del Estado español. Sheinbaum solicitó a su equipo una llamada con Pedro Sánchez, con el objetivo de hacer la contención de daños; sin embargo, los actores que escucharían la conversación eran los mismos que le habían recomendado hacer el desaire.

Fuentes de Presidencia aseguran que la llamada que sostuvo Sheinbaum con Pedro Sánchez se dio dentro de los límites de la diplomacia. La presidenta electa intentó explicar los motivos por los que México había considerado un agravio la no respuesta de la Corona española a la carta que se le envió a principios de sexenio, pero el objetivo principal de la próxima mandataria era que el presidente español reconsiderara su decisión de cancelar la participación de su país en la ceremonia del 1 de octubre.

En este espacio comenté en su momento las diferencias que se tuvieron entre los personajes cercanos a López Obrador por el envío de esas solicitudes de perdón por los abusos de la Conquista; el principal



afectado fue el entonces canciller, Marcelo Ebrard, quien se opuso en todo momento a que esas misivas impulsadas por Gutiérrez Müller llegaran a su destino. Los envíos en principio se hicieron con la mayor secrecía, pero el tema llegó a ser un escándalo cuando los textos se filtraron a los medios de comunicación.

Además de este conflicto generado por las cartas, Beatriz Gutiérrez también ha sido el origen de otros altercados internacionales del gobierno mexicano, como el que se tiene discursivamente con el gobierno de Austria por la posesión del Penacho de Moctezuma. Apenas hace un par de semanas, la presidenta Honoraria del Consejo Asesor de Memoria Histórica apuntó que el país europeo trató al gobierno de México con “groserías”, luego de que solicitó trasladar el objeto a su país de origen. Ahora asegura que los austriacos pudieron

haber dañado o sustituido el histórico penacho.

A todo esto se suman los miles de trámites personales que actualmente tienen que hacer los ciudadanos mexicanos por el cambio de nombres de personajes en sus direcciones; muchos fueron rasurados porque no cumplieron los estándares de la “guardiana de la historia”, Beatriz Gutiérrez Müller.

#### Posdata

A la toma de protesta de Claudia Sheinbaum asistirán menos de 20 mandatarios; hasta ayer apenas 16 jefes de Estado habían confirmado su presencia a la ceremonia de investidura de la primera presidenta de México. Muy sintomático de la mala política exterior que ejecutó López Obrador durante su mandato y su poca mano izquierda para tratar asuntos internacionales y diplomáticos. ●

@MarioMai

**Nombres de personajes fueron rasurados porque no cumplieron los estándares de la “guardiana de la historia”.**